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холѣ в каждое простое слово будетъ выслушано съ 
полнымъ довѣріемъ. Теперь мы можемъ много говорить, 
но слова наши ве производятъ должнаго впечатлѣнія, 
потому что они не сопровожадаю тся дѣлами любви хри
стіанской къ страждущимъ. Теперь мы строимъ зданіе 
на пескѣ, а тогда будемъ строить на камнѣ (Мѳ. VI [, 
2 4 -2 7 ) .

Дальнѣйшимъ развитіемъ дѣятельности приходскихъ 
кружковъ можетъ послужить: отчисленіе нѣкоторой сум
мы изъ церковныхъ или попечительскихъ средствъ па 
дѣло помощи больнымъ въ приходѣ, приглаш еніе се
стеръ милосердія или обученіе въ общинѣ сестеръ при- 
хожанокъ-дѣвицъ.

Свящ енникъ И. И льинскій .

Къ открытію Верхне-Борецкой церковно-приход
ской школы.

Открытіе Верхне-Борецкой церковно-приходской 
школы тѣсно связано съ возникновеніемъ въ Боркѣ 
Свято-Оврафимовскаго общества трезвости. Здан іе, въ 
которомъ помѣщается школа, предназначалось сперва 
для казѳнаой винной лавки. Дѣйствительно, винная лав
ка на означенномъ мѣстѣ въ центрѣ прихода, на про
ѣзжей дорогѣ, вблизи всѣхъ общественныхъ зданіи, имѣ
ла бы большіе доходы. А какъ это обстоятельство от- 
разилось-бы на благосостояніи мѣствого насоленія, до 
этого лицамъ, заинтересованнымъ въ винной торговлѣ, 
видимо нѣтъ никакого дѣла. А между тѣмъ винная лав
ка, и такъ уже высасывающая изъ ^народа^послѣдніе 
соки, на предполагаемомъ-же мѣстѣ была-бы для него 
настоящимъ бичемъ. Вполнѣ сознавая это, мѣстный свя
щенникъ старался заблаговременно принять всѣ зави
сящія отъ него мѣры къ тому, что-бы какъ нибудь вос
препятствовать задуманной постройкѣ. Н о, къ сожалѣ
нію, всѣ старанія его на первыхъ порахъ имѣли мало 
успѣха. Несмотря ни на какія увѣщанія и просьбы
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свяіцеввйкя, и къ строителямъ лавки, и къ мѣстнымъ 
крестьянамъ, дѣло съ предпринятой постройкой довольно 
быстро подвигалось впередъ. Кто знакомъ съ порядка
ми деревенской жизни и съ тѣмъ, въ частности, огром
нымъ вліяніемъ, какое имѣетъ водка на ходъ почти 
всѣхъ общественныхъ дѣлъ, тому станетъ вполнѣ по
нятной вся трудность борьбы въ данномъ случаѣ. Боль
шіе любители выпивки, они же большею частію и глав
ные заправилы па сходахъ, обыкновенно представ
ляютъ въ такихъ случаяхъ весьмо сильное орудіе, ко
торомъ легко можетъ пользоваться всякій для достиже
нія своихъ какихъ угодно цѣлей. Такъ, думается, бы
ваетъ въ большинствѣ нашихъ русскихъ деревень; такъ 
въ частности, было и въ разсматриваемомъ случаѣ. Н е
чего было и разсчитывать на сочувствіе большинства 
крестьянъ. Мало того, еще много горя и обидъ приш
лось перенести отъ всѣхъ невѣжественныхъ лицъ. Ви
дя. что „одинъ въ полѣ не воинъ*, священникъ обра
тился тогда къ содѣйствію мѣстнаго церковно-приход
скаго попечительства. Но и эта мѣра сначала было не 
привела ни къ чему. Всѣ увѣщанія и членовъ попечи
тельства и нѣкоторыхъ изъ наиболѣе здравомыслящихъ 
крестьянъ, рѣшившихъ, сказать къ слову, именно въ 
это время образовать изъ себя крупныхъ трезвенниковъ, 
имѣли также мало успѣха. Тогда рѣшено было прибѣг
нуть къ послѣднему, но въ тоже время и болѣе вѣрно
му средству: откупить самое зданіе въ собственность 
попечительства для открытія въ немъ одноклассной 
церковно-приходской школы. Не безынтересно, ду
маемъ, привести здѣсь доподлинно постановленіе по
печительства по этому поводу:

1905 года. Ноября 29 дня. Мы, нижеподписав
шіеся, члены Борецкаго церковно-приходскаго попечи
тельства, бывъ сего числа въ общемъ своемъ собраніи 
при Воскресенской церкви въ присутствіи нѣкоторыхъ 
изъ сіюѳпрвхожянъ, имѣли суждѳвіе о крайнемъ не
удобствѣ имѣть винную лавку вблизи храма. Оказы
вается. что винная лавка, для которой въ настоящее 
время строится уже зданіе вблизи св. церкви, будетъ
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оаасно на этомъ мѣстѣ во всѣхъ отношеніяхъ. Прежде 
всого оеа приблизитъ къ св. мѣсту всѣ тѣ безобразія 
и безчинства, которыми неизбѣжно сопровождается тор
говля виномъ. Затѣмъ, оно будетъ опасно и въ пожар
номъ отношеніи: у нѣкоторыхъ пьяныхъ людей есть 
обычай разсаживаться около домовъ, амбаровъ и гуменъ, 
лежащихъ вблизи винной лавки, и, при угощеніи водкой, 
курить табакъ; и вотъ долголи тутъ заронить хотя-бы 
одну искру, напримѣръ, въ гумно и произвести цѣлый 
пожаръ, могущій поглотить собой всѣ сосѣднія построй
ки: Сельское общественное управленіе, домъ священ
ника, министерское училище, нѣсколько крестьянскихъ 
домовъ и службъ и даже самый храмъ. Наконецъ, вин
ная лавка на предлагаемомъ мѣстѣ опасна будетъ и 
для всего, вообще, прихода, стоя па проѣзжей дорогѣ, 
въ самомъ центрѣ прихода, вблизи всѣхъ общественныхъ 
зданій, она окончательно можетъ разорить прихожанъ: 
если теперь, когда винная лавка отстоитъ въ полпер- 
стѣ отъ дороги и церкви, Борецкими крестьянами бро
сается ежегодно на водку около десяти тысячъ (10,000) 
рублей, то что будетъ потомъ, когда она перенесена 
будетъ па дорогу и въ самый центръ?.. Тогда крестья
не будутъ тратить па это губительное зелье непремѣн
но тысячъ пятнадцать (15,000) ежегодно, если только 
еше не болѣе. Цѣлое богатство, могущее высоко под
нять благосостояніе прихода, и нравственное и мате
ріальное! Въ виду всего вышеизложеннаго церковно
приходское попечительство рѣшило принять всѣ, за
висящія отъ него, мѣры къ тому, чтобы не допустить 
винную торговлю къ храму Божію и, по соглашенію 
съ кр. Воишковымъ, строителемъ лавки, постановило: 
1), Просить крестьянъ, какъ деревни Максимовской, въ 
которой находится св. церковь, такъ и другихъ, близь 
лежащихъ деревсвь, дать попечительству письменное 
заявленіе о томъ, что они не желаютъ имѣть у себя 
въ деревняхъ винную лавку и никогда не будутъ при
нимать какое-бы-то ни было участіе въ постройкѣ ея 
вблизи храма. 2) Строящоеси подъ лавку зданіе пріо
брѣсти въ собственность попечительства, по общему
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вычисленію и соглашенію за девятьсотъ (900) рублей 
для открытія въ немъ одноклассной церковно-приход
ской школы. 8) Та земля, на которой строится зданіе, 
берется попечительствомъ на свою отвѣтственность; ос
тальная же окружная земля, взятая у общества Вощи- 
ковымъ на пятнадцать (15) лѣтъ, попрежнему должна 
оставаться на отвѣтственности самого арендарора. 4.) 
Сторожа, отопленіе и освѣщеніе для школы надѣемся 
получить отъ Верхне-Борецкаго и Нвжне-Борѳпкаго 
обществъ; если же общества въ этомъ откажутъ, тогда 
всѣ заботы по содержанію школы беремъ на себя. Ко
нечно, не имѣя въ настоящее время никакихъ сред
ствъ, попечительство рѣшается на это доброе и свя
тое дѣло съ одвой лишь твердой надеждой на всесиль
ную помощь Божію, да на сочувствіе и отзывчивость 
добрыхъ людей. Кромѣ же всего вышеизложеннаго, по
печительство признало необходимымъ просить Прео
священнѣйшаго Владыку: преподать свое архипастыр
ское благословеніе на благое начинаніе и посодѣйство
вать всѣми мѣрами скорѣйшему назначенію во вновь 
открываемую школу учащ аю  лица съ казеннымъ для 
него жалованьемъ".

Такимъ образомъ, изъ проведенваго постановленія 
видно, что попечительство рѣшило наконецъ откупить 
строящееся подъ винную лавку зданіе въ свою соб
ственность. Теперь лишь въ томъ воаросъ: откроетъ-ли 
Епархіальный Совѣтъ въ пріобрѣтаемомъ зданіи шко
лу, да и гдѣ еще взять средства на самый откупъ1?... 
Но, видно, Богъ ве безъ милости и свѣтъ не безъ доб
рыхъ людей! Тотчасъ же послѣ собранія, попечитель
ство обратилось къ Преосвященнѣйшему Владыкѣ и въ 
Епархіальный Совѣтъ съ усиленной просьбой: открыть 
въ пріобрѣтаемомъ имъ зданіи школу и назначить уча
щее лицо съ казенвымъ для него жалованьемъ; свя- 
щевникомъ-же были разосланы къ различнымъ благот
ворителямъ горячія воззванія о помощи. И, благодаре
ніе Господу, всѣ эти просьбы не остались гласомъ во
піющаго въ пустынѣ. Епархіальный Совѣтъ вскорѣ же 
увѣдомилъ, что онъ, съ благословенія Владыки, поста
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новилъ: съ 1906-7 учебнаго года открыть въ Воркѣ 
одяоклассную школу и назначить туда учащее лицо съ 
жалованьемъ отъ казны въ 240 руб. въ годъ. Отклик
нулись и нѣкоторые изъ благотворителей. Особенно 
горячо отозвался Веркольскій о. Настоятель, приславъ 
почти съ первой же почтой 100 руб. и этимъ какъ-бы 
воскресившій попечительство въ его дѣятельности. Сиѣ- 
шимъ выразить за это добрѣйшему всечесгвому от
цу архимандриту Антонію нашу самую искреннюю и 
сердечную благодарность! Горячо благодаримъ также 
и другихъ благотворителей, не оттолкнувшихъ насъ въ 
тяжелую минуту и приславшихъ на благое дѣло свою 
посильную лепту. Въ настоящее время поступили слѣ
дующія пожертвованія: отъ Соловецкаго монастыря 10 
руб. о. Іоанна И. Сергіева (Кронштадскаго) 50 руб., 
отъ о. Ректора Арх. семинаріи 6 рубл., отъ о. Плато
на Кузнецова 3 рубля, изъ канцеляріи архіепископа 
Волынскаго 3 р., отъ различныхъ благотворителей 10 
руб. Кромѣ же того, у самаго попечительства имѣется 
па этотъ предметъ 50 руб. и Епархіальнымъ Совѣтомъ 
постановлено: отпустить въ 1907 году изъ своихъ сред
ствъ 150 руб.. Такимъ образомъ въ настоящее время 
школьныхъ денегъ имѣется и предвидится уже около 
400 рублей.

Къ октябрю мѣсяцу новое наше школьное зданіе 
было совершенно готово. 15 октября торжественно со
вершено было освященіе его, а 16-ужѳ сдѣланъ пріемъ 
учениковъ. Принято 52 человѣка: 31 м. и 21 дѣв. Всѣхъ 
же, желающихъ поступить школу, явилось гораздо боль
ше. Въ настояіцое время въ Воркахъ существуетъ уже 
три школы: министерская съ 67 учениками, вновь от
крытая Верхне-Ворецкая съ 52 учениками и Нижне- 
Борецкая школа грамоты, помѣщающаяся въ трапезѣ 
прописной Городецкой церкви, также съ 52 учениками. 
Но этого количества школъ по Борецкому приходу, 
имѣющему около ЗУз тысячъ душъ обоего пола, нс 
вполнѣ достаточно. Ощущается крайняя нужда еще въ 
школахъ 2-3-хъ. Кромѣ же того весьма и весьма было- 
бы желательно имѣть въ Борнахъ еще и двухклассное



училище,-церковно-приходское, или министерское,-без
различно. Х отя мѣстные крестьяне и не вполнѣ соз
наютъ теперь эту вопіющую свою нужду, но тѣмъ 
не менѣе уже пора бы было позаботится объ этомъ 
кому слѣдуетъ. Не сознаютъ теперь, пе сомнѣнно соз
наютъ потомъ. И. въ вышеизложенномъ случаѣ откры
тія Верхне-Ворецкой школы, если бы сообразоваться съ 
желаніями крестьянъ, то была бы не школа, а „ка
зенка.й Сначала крестьяне ее хотѣли и слышать о но
вой школѣ (казна-дѳ сама скоро настроитъ вамъ уни
верситетовъ, говорили они устами своего депутата, по
бывавшаго на Шенкурскомъ съѣздѣ 20 ноября про
шедшаго 1905 года). Теперь же, когда школа выстро
ена, Верхне-Ворецкое общество обѣщаетъ уже и отъ 
себя помощь,-на отопленіе, освѣщеніе и прислугу. Ниж- 
не-Ворецкое же общество еще и до сихъ поръ про
должаетъ надѣяться на казну и упорно отказывается 
отъ школы, не смортя на то, что желающихъ учиться 
ежегодно остается у нихъ очень много.

Конечно, и теперь положеніе наше съ Верхне-Бо- 
рецкой школой далеко еще не завидное. Но мы твер
до надѣемся, что Милосердный Госиодь да добрые лю
ди ее  оставятъ насъ и помогутъ довести начатое на
ми благое дѣло до конца.

С. О.

Изъ йсизни Кондокской школы, Кемскаго уѣзда.
Въ числѣ условій, благопріятствующихъ успѣху 

школьнаго дѣла обыкновенно ставятъ: во первыхъ, 
чтобы школьное помѣщеніе соотвѣтствовало своему 
назначенію, во вторыхъ, чтобы учитель,-душа школы, 
былъ достаточно обезпеченъ въ матеріальномъ отноше
ніи, ибо только при этомъ условій онъ можетъ быть 
всецѣло преданнымъ своему дѣлу, и въ третьихъ, что
бы школа была обезпечена учебниками, пособіями в 
классными принадлежностями. Сюда же нужно отнести 
также и то, чтобы дѣти-школьники исправно посѣщали


